Pays : Roumanie

Commission : Conseil de l'Arctique et de la Méditerranée

Problématique : Comment concilier l'accès aux mers et la sécurité européenne avec la coopération

entre l'UE et ses partenaires les plus proches ?

La Roumanie se trouve en Europe de l'Est. Voisine de l'Ukraine et de la Moldavie au nord, de la Bulgarie et de la Serbie au sud et de la Hongrie à l'ouest, elle débouche sur la mer Noire à l'est. C'est le neuvième pays le plus peuplé de l'Union européenne en comptant plus de 19 millions d'habitants. Le pays est une république semi-parlementaire dont le chef d'état est Klaus Werner Iohannis, candidat élu en 2014 et réélu en 2019. Un président europhile, centriste, intègre et populaire. La Roumanie est membre de l'OTAN depuis 2004 et a rejoint l'UE le 1er janvier 2007. Historiquement, elle connaît un passage important de deux phases différentes pendant la période moderne au XXème et XXIème siècle. Celle-ci correspondant à sa renaissance culturelle et à l'histoire de la principauté, puis du royaume de Roumanie, enfin de la république communiste puis libérale. Cette dernière permettant le retour à la démocratie et à l'adhésion à l'Union européenne. Depuis, la Roumanie est le seul des grands pays d'Europe central à n'avoir pas basculé dans un souverainisme europhobe et réactionnaire contrairement à la Pologne ou la Hongrie.

L'accès aux mers et la sécurité européenne avec la coopération entre l'UE et ses partenaires est un défi ambitieux de la Commission européenne. En effet, l'UE souhaite que les politiques maritimes convergent dans l'ensemble des espaces maritimes qu'elle partage avec d'autres États. Un projet voulant fonder les bases d'une coopération entre l'UE et les pays littoraux pour établir des normes régissant l'accès à ces espaces, assurant la sécurité des échanges mais aussi des mesures de protection de l'environnement et de milieux maritimes fragiles, qui sont actuellement pollués et en danger. Le projet de l'harmonisation de l'accès aux mers et la protection européenne fait grand débat en Europe. Cependant, même si nombreux sont de même avis sur le sujet d'une prise de vue générale, les uns comme les autres ont des avis qui diffèrent sur les plans protectionnistes et démocratique puisque l'importance dédiée n'est pas la même. La situation actuelle démontre d'une certaine manière l'importance qu'est l'accès à la mer Noire pour l'OTAN et pour la Russie afin d'avoir un accès de plus à la mer Méditerranée par le détroit des Dardanelles et du Bosphore. C'est ainsi que la Roumanie, l'Ukraine ou encore la Russie signe la convention de Montreux pour déterminer l'exercice de la libre circulation dans ces détroits. Mais la situation en Méditerranée exemplifie-t-elle vraiment les liens étroits entre paix et sécurité d'un côté, et progrès démocratiques, économiques et sociaux de l'autre?

La Roumanie borde à l'est la mer Noire où elle possède 30 100 km² de zone économique exclusive. Cet accès sur la mer Noire permet au pays d'avoir des relations maritimes avec les principaux ports de la mer Méditerranée toute proche. Ainsi, elle obtient via la mer Noire une certaine indépendance économique sur le commerce autour de la mer méditerranée. Au sujet du défi de la Sécurité maritime, plus précisément les flux migratoires et la tension militaire, la Roumanie se laisse influencer par les autres pays puisque ce n'est pas un sujet qui la concerne. Elle se centre sur les relations et échanges commerciaux par la mer Noire donc le pays participe singulièrement à la coopération économique et environnementale. Sera pris en compte le relancement des échanges face à la crise économique et la solidarité interrégionale face au défi environnemental. L'objectif étant de retrouver une croissance mondiale durable et partagée, dans un contexte compliqué. Effectivement, la situation en Ukraine pose de nombreuses contraintes économiques et sécuritaires à la Roumanie. Le pays est la première ligne de l'OTAN face à la Russie, sa capitale est prête à accueillir plus de 500 000 réfugiés ukrainiens. L'avenir de l'UE se reposera-t-il à Bucarest dans les deux prochaines années ? D'autre part, elle n'a aucun accès et aspects commerciaux avec l'Arctique. La Roumanie s'adapte donc souvent aux autres pays de l'Union européenne en ce qui concerne les décisions prises autour du Conseil de l'Arctique.

La Roumanie est un pays essentiel à l'accès à la mer Noire et donc aux "mers chaudes" (la Méditerranée) pour l'Union européenne puisqu'elle permet d'obtenir une convention déterminant les droits et privilèges d'un pays riverain à cette mer. Des avantages pour la sécurité et la paix et pour les progrès démocratiques, économiques et sociaux. Le pays est exposé à cet espace maritime de plus en plus dangereux pour les eaux stratégiques qui sont le théâtre de démonstration de force entre la Russie et l'Otan. Il dispose d'abondantes réserves de gaz grâce aux mers. Le pays de la Roumanie concilie l'accès aux mers et la sécurité européenne avec la coopération entre l'UE et ses partenaires les plus proches en représentant l'OTAN sur la mer Noire et donc en bénéficiant de ses avantages de pays riverain.